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电视剧《东方战场》
征选特型演员

由孟凡耀任总制片人、路奇任
总导演、刘星编剧的电视连续剧
《东方战场》 近日启动，目前正在
进行大规模的演员招募工作。该剧
将真实磅礴地展现 +/0+ 年至 +/12

年中国军民与各国人民热血抗战的
历史场景，刻画特殊年代下的风云
人物群像。既有叱咤风云的各国首
脑斯大林、罗斯福、丘吉尔、蒋介
石，也有宋庆龄、宋美龄、李宗
仁、张学良、张自忠等历史名人，
还有溥仪、汪精卫、板垣征四郎、
土肥原贤二、东条英机等人物。导
演路奇表示，由于剧中出现的中外
历史人物角色多达近千人，出场时
大多是青壮年，但目前已经成名的
特型演员多数年龄偏大，不太符合
剧中要求，因此这次征选活动主要
是寻找相貌酷似历史人物、年龄感
又符合二战时期的特型演员。演员
征选将联合门户网站湖北网，先进
行网上征选，再现场面试选拨，择
优选用。 （李 军）

“哈萨克斯坦文化日”将于 ++月 2日在北
京拉开帷幕。活动由中国文化部和哈萨克斯坦
文化与信息部等共同主办，是两国建交以来规
模最大、级别最高的文化交流活动。++ 月 2

日，在国家大剧院，哈方两个国家级院团“库
尔曼加孜国立模范民族乐团”和“阿斯塔纳芭
蕾舞团”的 +3* 余名艺术家，将带来融合器
乐、声乐、舞蹈的集锦晚会。从 ++ 月 4 日开

始，阿斯塔纳芭蕾舞团将在北京、上海和乌鲁
木齐举行巡演。“哈萨克古代珍宝展”将于
++月 2日至 +2日在中国国家博物馆举行，分
为“古代金饰文物”、“哈萨克民族文化”和
“哈萨克斯坦当代艺术”三部分，将有 1** 余
件金、银饰品展出，涵盖古代游牧时期到当代
的珍宝及装饰艺术，其中部分贵金属展品是首
次在国外展出。 （穆 雯）

咱们的电视剧能“短”吗？
文 依

中央电视台节目主持人孙
晓梅在当了 )* 多年主持人
后，参加了全国歌手大赛的
唱歌比赛，又参加了《舞出
我人生》节目的跳舞表演，
现在她的梦想是开个人
画展；著名歌手吕薇把
个人演唱会开到了意
大利、英国，无论遇
到什么困难，她都
记得妈妈的话：
再给自己一个
机会；红遍大
江南北的《最
炫 民 族 风》

《荷塘月色》
《自由飞翔》
的曲作者张超
是个“3* 后”，

看起来却很沧桑，为了买音乐设备实现自己的梦想，
他什么脏活累活都干过……对这些文化名人来说，
梦想给了他们无穷的力量。而那些人群中的普通
人：来自南京的创业先锋英函、优秀警察汪荣
波、积极投身志愿服务的施兵和蒋梦霏、大学
生村官汤瑶……也有他们的梦想：攻克癌症，
保一方平安，带给周围的人快乐，让百姓餐
桌更安全……他们的梦想说大也大，说小
也小，但都充满正能量……

日前，中央电视台“出彩人生———中
国梦·我的梦”大型视频征集展播活动走
入南京，举办首次落地推广活动。0**

多位南京市民代表和这些梦想推广
团的成员在美丽的玄武湖畔，一起
畅谈、分享梦想的力量。现场许多
观众被这些明星和普通市民代表

感动，纷纷表示要参与到追梦圆梦的行动中来。
活动现场，中央电视台总编室副主任秦明新

介绍了“出彩人生：中国梦我的梦”视频征集展播
活动的概况。“出彩人生：中国梦我的梦”视频征
集展播活动从 )*+0年 1月开始，今年底截止，
通过中国网络电视台、“央视新闻”官方微博
和微信、复兴论坛等渠道，面向全球征集视
频、音频、文字、图片，邀请观众通过拍摄
56 和手机视频、发留言、写文章、拍照
片等方式表达自己的“国家富强梦”、
“民族振兴梦”和“幸福生活梦”。

“好一朵美丽的茉莉花，芬芳美
丽满枝桠，又香又白人人夸。”著名
青年歌唱家吕薇的歌声把现场
气氛推向高潮。江苏省委常委、
南京市委书记杨卫泽说，南京
共有 3+7 万人，每年汇聚
+**万大学生。“中国梦是
广大中华儿女用智慧、力
量实现的国家富强梦，
是根植在每个人心中
的个人幸福梦。而南
京梦则是成为现代
化国际性人文绿
都，成为一座人
民幸福、令人向
往的城市。”
他鼓励市民
用活力和
动力谱写
梦的篇
章。

日前，第八届中国（北京）国际
大学生动画节颁奖仪式在中国传媒大
学举行。来自全球 )*多个国家、+**多
个高校的 +*** 多部动画和漫画作品参与
评选，动画节终审委员会最终评出了“白
杨奖”最佳动画短片奖、最佳动画导演奖、
最佳动画故事奖等多个奖项。
本届动画节终审委员会阵容强大，在 0 位

国际终审评委中，就有伊舒·帕特尔和米瑞克·斯
可罗宾基这两位奥斯卡最佳动画短片奖的常客，
雪莉·佩姬则担任梦工厂动画公司国际拓展部总监，
她曾参与过《功夫熊猫》、 《驯龙高手》 等多部动画
电影的制作。
让人惊喜的是，动画节评选出了一批构思精巧、技

术成熟的优秀学生作品。获最佳音乐与声音的动画短片
《89:;8<》，通过一个拥有七只眼睛的小女孩的故事，生
动表现了“爱与希望”的内涵。片中琴声悠扬，旁白配音流
畅，听觉与视觉和谐统一，将观众瞬间拉进了瑰丽的动画世
界。颁奖典礼上，中国传媒大学播音与主持专业的同学现场为
《89:;8<》 进行了配音，表演结束时掌声雷动。连颁奖仪式的
主持人、动画节目主持人月亮姐姐也直言：“真希望我也能有机
会为这部动画配音。”
动画节活动共历

时 0 天，在这期间，来
自美国梦工厂动画公司、
加拿大国家电影局、英国
阿德曼动画公司、波兰西马
弗动画公司的艺术大师们还
为观众带来了 7 场精彩纷呈的
大师课程。
颁奖仪式后还举行了《功夫兔

与菜包狗》第一季的发布仪式，在播
放片花时，观众纷纷感慨该片制作细
腻精良，“幽默感”十足。《功夫兔与菜
包狗》是一部将真人定格与卡通角色相
结合的动画喜剧片，已入选文化部“国家
动漫精品工程”。“参加戛纳电视节的时候，
这部作品吸引了许多国际动漫公司的关
注”，该片导演李智勇感慨地说，“但他们都不
相信这是中国人做的。我当时百感交集，不过
这至少说明，这部作品没有给中国动画丢脸！”
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日前，
由中国
电视家协
会等单位
主办的第十
三届中日韩电
视制作者论坛
在江 苏 无 锡 举
行 ， 三 国 围 绕

“旅·情———幸福梦”
的主题，分别选送 1

部本年度本国最有代
表性的电视剧、电视纪
录片和综艺节目作品，供
三国的电视制作人、学者
观摩交流。
通过观摩、研讨和对比，

与会的中国电视人对东亚电视
作品的发展尤其中国电视作品的
未来走向，有哪些感受呢？

综观日本的 《鸢》、韩国
的 《学校 )*+0》 和中国的 《北
京青年》，许多中国电视人明显
感到，0部剧的节奏和基调有明显
不同。 《鸢》 讲述了一个父亲在妻
子意外离世后独自养大孩子的故事，
节奏舒缓，角色不多，注重抒写人物
内心情感、情绪，讲究细节刻画； 《北
京青年》 讲述 1 个青年重走青春路的故
事，节奏极快，情节发展迅速，场景转换
较多；而讲述两位高中老师和一个班级里形
形色色学生的各种故事的 《学校 )*+0》，情节
密集度和节奏快慢基本上位于前两者中间。
不仅电视剧，电视纪录片也体现出类似的情

况。中国选送的 《远方的家：北纬 0*!中国行———
徒步墨脱》被该片编导周朝永称为“快纪录片”，他
说，央视中文国际频道《远方的家》栏目两年多已拍
了 7**多集，虽然和日本选送的 《东北的冬天》 一样，
定位都是体现拍摄地民众的真实生活状况，但形态有所
不同：《远方的家》以记者的视角，拍下自己在一个地方
的所见所闻所感，动感、活跃，仅止于纪录；日本每年
拍的纪录片则数量很少，遵循传统样式， 《东北的
冬天》 就是拍摄了五六个地方和数个人群后，
经过提炼、综合而成，虽然覆盖着大雪的北
方寒冬里老人们的生活并非没有生气，但确实是
慢悠悠的，传递着生活情味。

中国传媒大学教授张雅欣说：“三
国的电视剧和纪录片反映了中日韩
不同的社会进程。日本已经是
发达国家，可以慢下来静
静地等待；而我们在
中国脚步匆匆的
现实中，也借
此看到比
中国

发 达
的社会里
人 们 的 状
态。”

这次观摩的日剧 《鸢》
只有 +* 集，韩剧 《学校 )*+0》
只有 +7 集，而中国电视剧 《北京青
年》是 07集。据《鸢》的制作人平川雄一朗
介绍，该剧在日本 8=;电视台每周一集播出，
除了第一集 /0分钟、第十集 40分钟，其余均为 17

分钟，共三个月放完。《学校 )*+0》的导演、制作人李民
洪介绍，这部剧每周一、二晚间在韩国 >=; 播出，每晚一
集，每集 4*分钟，两个月播完。他说，有关学校的电视剧，这已
经是他从 +///年以来拍摄的第四季了。
《当代电视》 副社长刘原认为，日剧和

韩剧大多是季播剧，边播边拍，一季十几
集。这是由日韩观众的国民心态、收视习惯
以及电视台的播出制度决定的。“日剧韩剧
不像美国的电视剧，拍多长都行，只要有观
众就一直拍下去；咱们的电视台播放电视剧，
都是带着广告来的，广告收益占电视台收益
的 1*?到 2*?，而且通常电视剧没播放之前，

广告就卖出去了，剧有多长就得播多长。”他认为，中国收视人群很大，
但播出制度仍然不明确，“韩国有商业台和国家台之分，国家台没有广
告，它们的利益分配方式值得我们探讨和研究”。

节目越来越娱乐？

这次三个国家选送的综艺节目中，韩国的《爸爸！我们去哪儿》
格外受到关注，因为湖南卫视购买他们的节目模式打造的同名节目刚
刚开播就迅速走红。

在中国选送的综艺节目———央视农业频道《乡约———广西阳朔县》
的制片人、主持人肖东坡看来，日本的《你为什么来日本》和韩国的《爸爸！
我们去哪儿》两档综艺节目都更具娱乐性。这从《你为什么来日本》节目中
可以得到佐证。《你为什么来日本》由一位摄像和一位记者在日本机场采
访刚落地的各国游客，面对“你为什么来日本”的问题，他们有各种答案，
非常轻松、有趣。但是，片子里却没有中国游客。编导解释：中国游客很
多，但他们拍到的中国游客都比较保守、平实，没能入选。

在论坛上可以发现，这次中国选送的电视作品都比
较注重对人的精神世界的反思，对社会发展进程中
的各种问题进行探索。日韩电视界人士惊讶于
《北京青年》 是如此理想主义，如此关注青

年人的精神诉求。《北京青年》出品方
鑫宝源公司发行广告部副总经理邰
薪羽说，相对于中国大陆其他
爱情剧或者青春偶像剧，
《北京青年》 确实在话

题导向上更有前
瞻性，更有
人 文 色
彩。

+*

年来，肖东
坡每周去一个
地方，采访一个农
村人物，做一期节目，
“不了解中国农民，就不了
解中国。”他说。每周一期、每
期 2* 分钟的《乡约》已经做了 +*

年。《乡约———广西阳朔县》这期讲述了
当地的风土人情以及开“农家乐”的“月亮妈
妈”学会 3国语言、朋友遍天下的故事。

肖东坡透露，明年《乡约》将改版，包装成有相亲
内容的访谈节目，无疑，节目的娱乐性会得到加强。

近 0*年来，中国人曾经全民看日剧，《血疑》《姿三
四郎》《排球女将》《流星花园》的播出造成万人空巷；也
曾经深深体会韩剧《大长今》《浪漫满屋》《澡堂老板
家的男人》《人鱼公主》等带来的强劲“韩流”。但中
国的电视剧似乎没有在日韩产生相似的影响力。

中国艺术研究院影视研究所所长丁亚平认
为，日本的电视作品在论坛上获得了更广泛
的尊重，对我们在文化传播交流中如何保持
民族性有重要的启示意义。

肖东坡认为，三国在制作手法、拍
摄和编辑手段、素材应用能力、节目的情
感情绪把握能力等方面都没有太大差
别，“但是原创能力这个软件还是不

行。”邰薪羽对日剧有很高的评价，认为日剧始
终走在亚洲前头，而韩剧特别善于“拿来”，
都是值得中国人学习的。

中日韩电视制作者论坛始创于 "#$%

年，十余年来，论坛切实加深了中日
韩电视制作者的了解，为三国电视界
同仁搭建了一个相互交流学习、相
互激励创新的平台，为大家在节
目制作中的合作打下了基础。李
民洪正在筹备拍摄他的校园第
五季———《学校 )*+1》，他的
理想是在一个国际学校拍
摄，以中日韩三国十七八
岁的青年为主角，希望
三国合作拍摄，向世界
展示亚洲人的文化。
对此，中日电视界人
士认为，三国合作
的气氛已经具备，
尽管也有必须
克服的障碍，
但这个具体
的“未来”
值 得 展
望。

最近，笔者听说，号称制作精良、场面恢弘的 10集古装

大剧 《大秦帝国之纵横》 创下了收视率新低，很多人感到不

解。但在无锡中日韩三国电视论坛上的见闻，让笔者从另

一个方面找到了问题的症结所在。

论坛上，最令记者感到新鲜的，是日剧和韩剧

的“短”。曾经，不少给笔者留下深刻印象的

日剧、韩剧都有着超长体量，比如 《大奥》

《澡堂老板家的男人们》 《大长今》等，

似乎都是“航母级别”，但这次看

到的剧集如此之短，令人讶异。

这和咱们国家的情况差别很

大。多年来，我们的电

视剧都在 0* 集以

上，四五十集的

长 度 很 普

遍 ， 去

年横

扫全国的 《甄嬛传》 更长达 47集。惯听长篇评书的观众们觉得这样

才看得过瘾，反正已经拉了一个班子搞创作的主创们觉得这样才拍得

过瘾，当然，电视台和广告商可能觉得只有这样才赚钱赚得过瘾。

正像一些业内专家指出的，中日韩三国电视剧的长度不同，是由国

民心态、收视习惯和电视台的不同播出制度决定的。我们的电视台要靠

电视剧的收视率以及广告来获得接近半数甚至更多的收益，所以，尽管

近年来国家有关部门曾经下令限制电视连续剧的长度在 0*集之内，也

曾经限制过每天不得播放连续剧超过 0集，但在巨大的利益面前，这些

措施都遭到或明或暗的抵制，最终禁令形同虚设，更没有被强制执行。

中国电视台的播出制度虽然不明确，但是由于有着庞大的收视人

群，收视率对各电视台的收益影响很大，几乎所有的电视台都恨不得将

电视剧的连播进行到极至，吸引更多观众以提高收视份额，拉动广告。

假如我们也实行季播制度，在混战中，哪怕有一家电视台没有遵守规

则，抢播了，都会满盘皆输。对我国观众来说，像日韩观众那样，一周看

一两集，最多每天一集、一周五集，这个速度肯定有人会觉得不堪忍受。

其实，《大奥》 《澡堂老板家的男人们》等剧都是季播剧。“季

播剧”是这几年中国电视剧坛的热词，不断有电视台尝试，但种种原

因始终不太成功。这里有观众心理和收视习惯的原因，有审查制度规定

不拍完整个剧不能送审的原因，但更重要的原因，恐怕还在于无法脱离

当下功利、狭隘的拜金思维。有些剧明显地越到后来越拖沓，但是，

为了各方利益仍然勉为其难地播出，最终尴尬地结束。最近，

这股制作长剧的风气又有抬头之势。 《大秦帝国之纵横》

的收视率惨败，可谓给这种长剧敲响了警钟。试想：

如果采取季播的形式，先拍了十几集做为一季来探

路，然后根据观众的需求再调整，也许比现在

的命运要好些。

今年可能是电视剧的转型发展之

年，大半年以来的事实已经证明：长

篇大剧受阻，一些精短而活泼的

小剧更受观众欢迎。“引导观

众”和“迎合观众”从来是

一对矛盾，最终的解

决途径，可能还

是要在实践

中获得。
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东亚电视作品：

越来越慢？
越来越短？

!

越来越娱乐？
苗 春

节奏越来越慢？

剧集数越来越少？

谁向谁学习？

“哈萨克斯坦文化日”将在北京启幕

战争片《斯大林格勒》在京首映
战争巨制《斯大林格勒》 +*月 )/日晚在北京卢

米埃芳草地影城举行首映礼。该片由俄罗斯电影公司负
责拍摄，美国哥伦比亚电影集团负责全球发行。
《斯大林格勒》根据二战时真实事件改编，耗资 0***万美元，

由俄罗斯国宝级导演费奥多尔·邦达尔丘克执导。在逼真场景、气势磅
礴的视觉特效渲染下，以小人物在战争大背景下的命运起伏来体现战争的
残酷与惨烈。《斯大林格勒》凭借其残酷的历史背景、超大手笔的制作，理所
当然地成为了迄今“最土豪”的战争电影 @;+A，已于日前以 )5、05、:!#B 05、
中国巨幕 05全格式与中国观众见面。 （范晓毓）
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南京市民在活动现场与主持人陈

伟鸿（右）畅谈自己的梦想


